
 

GRAND CONSEIL 

SECRÉTARIAT GÉNÉRAL 

23 mai 2023 
Élection de la nouvelle présidente du Grand Conseil, d’une première vice-présidente, 
d'un second vice-président et de deux membres 
Discours présidentiels  

Discours de Mme Clarence Chollet, présidente du Grand Conseil sortant de charge 

Chères et chers collègues député-e-s, 
Monsieur le président du Conseil d’État, 
Mesdames les conseillères d’État, 
Messieurs les conseillers d’État,  
Madame la chancelière, 
Madame la secrétaire générale du Grand Conseil, 
Monsieur le secrétaire général du Grand Conseil, 
Chère famille, 
Mesdames et Messieurs,  

Voilà, ça fait exactement une année que cet hémicycle m’a donné l’incroyable opportunité de devenir la 
première citoyenne du canton. Comme prévu, cette année a passé très vite et s’est révélée 
passionnante. Une année en tant que première femme à la tête du premier Grand conseil à majorité 
féminine, ça marque ! 

Il y a un an, j’étais assise à cette place et j’avais l’impression de me trouver en haut d’une falaise, prête 
à me jeter à l’eau. Entre nous, heureusement que la falaise n’était pas réelle, parce que j’ai le vertige. 
J’ai donc « sauté » dans cette année de présidence, dans l’inconnu, avec une grande motivation et 
quelques appréhensions. 

L’atterrissage fut rapide : après une soirée festive, il faut directement présider la séance du mercredi 
matin. Une fois cette épreuve passée, on se sent prête à affronter l’année qui s’annonce.  

Et quelle année ! On ne s’ennuie jamais en tant que première citoyenne, entre la gestion des sessions, 
qui est une tâche plus ardue qu’il n’y paraît, tant il faut rester concentrée en permanence et prête à 
rebondir à tout moment, et les nombreuses représentations, qui sont des moments forts de partage 
avec la population, mais qui demandent une grande disponibilité. 

De toutes les expériences extraordinaires que j’ai eu l’occasion de vivre ces douze derniers mois, il y en 
a certaines qui m’ont particulièrement marquée. J’avais le souhait de profiter de cette année pour partir 
à la rencontre de notre jeunesse. Celle dont tout le monde parle, qui ne vote pas assez, qui n’a plus 
confiance dans les institutions politiques et qui a peur pour son avenir. Avec le soutien du bureau, que 
je remercie, une invitation a été lancée aux classes de 11e dans le cadre de l’éducation civique. Je me 
suis rendue dans plusieurs d’entre elles pour échanger avec les élèves et certaines classes sont 
également venues nous rendre visite au Château durant les sessions. J’ai été surprise par les 
connaissances et l’esprit critique de ces jeunes et, surtout, par leur grand intérêt pour notre travail, notre 
fonctionnement et nos leviers d’action. Les rencontres ont souvent débordé de l’horaire initial tant ces 
élèves avaient de questions à me poser. S’il devait rester une chose de ma présidence, mon souhait 
serait que ces visites perdurent ! Je suis certaine qu’en prenant le temps de tisser des liens avec notre 
jeunesse, cet investissement portera ses fruits sous la forme d’une meilleure participation et d’un plus 
grand intérêt pour notre démocratie. Je serais également très contente qu’une nouvelle Session des 
jeunes s’organise bientôt dans notre canton.  

Il est maintenant venu le temps des remerciements. En commençant par vous, chères et chers 
collègues. Merci de m’avoir fait confiance et de m’avoir supportée durant ces onze sessions. Grâce au 
respect et à l’esprit constructif qui règnent dans ce parlement, il y a eu peu de vagues et de courants 
contraires durant mon année de présidence, et je vous en remercie.  



 

Merci également au Conseil d’État d’avoir (presque) toujours respecté son temps de parole et d’avoir 
accepté le dialogue entre nos deux pouvoirs lorsqu’il a été nécessaire ! Vous ne l’avez peut-être pas 
remarqué, mais à cause des verres présents devant chaque membre du gouvernement, j’ai été 
contrainte, par souci d’égalité, de supprimer le rappel en début de session des consignes en matière de 
boisson dans la salle ! Afin que nous puissions à nouveau toutes et tous suivre ces règles et pour que 
le Conseil d’État fasse preuve d’exemplarité, j’ai un petit cadeau pour eux. Malheureusement, il ne 
restait plus la couleur verte !  

Ensuite, mes remerciements vont au secrétariat général du Grand Conseil, sans qui l’atterrissage de ce 
grand saut aurait indiscutablement été très douloureux. Je commence évidemment par Inês et Matthieu, 
ou Matthieu et Inês. Pour eux aussi, il s’agissait d’une première en tant que tandem. Leur mission 
continue, la mienne prend fin. Je sais que cette équipe de choc continuera à épauler à merveille les 
prochaines présidentes. Pour moi, ils ont été un soutien précieux, essentiel, avisé, pertinent, éclairé, 
bienveillant… je pourrais continuer la liste un moment. Nos séances de préparation me manqueront, 
tout comme les nombreux bonbons engloutis ! J’ai un petit cadeau pour eux. 

Inês, en attendant que j’écrive mon propre livre sur les activités à faire avec les enfants (qui sait, avec 
tout le temps libre que j’aurai maintenant), voici de quoi patienter et faire de super sorties en famille 
extrêmement bien préparées… 

Matthieu, pour effectuer cette tâche si sacrée pour toi que nous ne partagerons désormais plus, à savoir 
la signature des lois et des décrets, voici de quoi apposer ton paraphe dignement et… durablement ! 
Oui, des plumes et des stylos écolos, ça existe ! 

Mais au-delà de nos deux co-secrétaires généraux, j’aimerais aussi remercier toute l’équipe du 
secrétariat général, qui agit dans l’ombre, mais qui accomplit un travail phénoménal souvent dans des 
délais très courts. Assistantes et secrétaires parlementaires, apprenti : tout ce petit monde qui fait 
tourner notre parlement sans que l’on en ait conscience ! Et un merci particulier à Sophie Petchanikow 
pour m’avoir aidée à gérer le flot d’invitations reçues et m’avoir soutenue durant cette année. Je pense 
que l’on peut les applaudir toutes et tous bien fort. 

Merci évidemment à ma famille. J’ai parlé de l’intensité de cette fonction ; la gestion de l’organisation 
familiale qui en découle est bien plus complexe que celle des rapports du Conseil d’État ou des objets B. 
Grâce à mon entourage, tout s’est bien déroulé malgré le défi. 

Et finalement, merci aux Neuchâteloises et Neuchâtelois pour leur engagement dans le tissu associatif, 
culturel, sportif et économique. Je m’attendais à être confrontée à une incroyable diversité, je n’ai pas 
été déçue. Ces nombreuses personnes engagées font vivre notre canton, vibrer notre population et 
rêver les jeunes et moins jeunes.  

Après ce grand saut dans l’inconnu, l’atterrissage en douceur et la traversée en eaux plus ou moins 
calmes, je suis contente d’atteindre aujourd’hui le rivage avec le sentiment de devoir accompli et des 
souvenirs ancrés en moi pour longtemps. 

Chère Martine, c’est un moment bien particulier pour moi de te remettre cette présidence. Tu deviens 
aujourd’hui la 10e femme à présider ce parlement ! Nous avions déjà beaucoup de choses en commun 
toi et moi : 

– notre engagement politique précoce et de longue durée ; 

– notre passion pour la chose publique ; 

– nos études en sciences de la Terre ; 

– nos valeurs et nos combats en faveur de l’écologie, l’égalité et la justice sociale ; 

– l’âge de nos enfants, presque similaire ; 

– Et… scoop, même le jour de notre anniversaire !  

À partir de maintenant, s’ajoute à cette liste le fait d’avoir été présidente du Grand Conseil neuchâtelois. 

Qui dit présidence dit… beaucoup d’apéros ! Voici donc en cadeau quelques fruits et légumes, bio, 
locaux et de saison évidemment, pour garder une alimentation équilibrée, car entre les petits fours, il 
y a rarement les cinq portions de fruits et légumes par jour.  

Je te remets maintenant cette cloche, qui symbolise ton pouvoir et te permettra de faire régner l’ordre 
du sein du parlement, en espérant que, comme moi, tu en aies surtout besoin pour démarrer les 
sessions… à l’heure ! 



 

Félicitations, Madame la présidente ! Je te souhaite beaucoup de plaisir pour cette année intense et 
captivante, profite de chaque moment car elle passe vite. 


